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Зарубежные и «серые» производители
остаются главным фактором

сдерживания развития

Особенность прошед�
шего заседания состояла в
том, что материалы по глав�
ной повестке «О деятельно�
сти областного профобъе�
динения по выполнению
Плана практических дей�
ствий по реализации реше�
ний VII съезда ФНПР» зара�
нее были доступны для оз�
накомления всем участни�
кам предстоящего мероп�
риятия в электронном виде
на интернет�ресурсе обла�
стного профобъединения
Ivanovo�prof.ru. Подчёр�
кивая инновационность
подхода, председатель
ИОООП Александр Мирс�
кой выразил уверенность в
том, что эта практика будет
применяться и в дальней�
шем, чтобы, следуя демок�

Заседание Совета профобъединения
Очередное заседание Совета Ивановского областного объединения орга�

низаций профсоюзов, состоявшееся 19 июня в Доме профсоюзов, прошло в
несколько ином, отличном от привычного, формате.

ратичному подходу в об�
суждениях, все участники
успели заранее познако�
миться с сутью излагаемых
тезисов и сформировать
своё мнение.

На заседании рассмат�
ривался ряд вопросов: «О
прекращении и подтверж�
дении полномочий членов
Совета областного проф�
0объединения», «О выпол�
нении основных показате�
лей сметы доходов и расхо�
дов профобъединения, о
годовой отчётности и бух�
галтерском балансе за 2012
год», «Об основных показа�
телях (структуре) сметы до�
ходов и расходов профобъ�
единения на 2013 год».
Была представлена инфор�
мация о деятельности Со�

вета в период с октября
2012 г. по июнь 2013 г.

Основная повестка «О
деятельности областного
профобъединения по вы�
полнению Плана практи�
ческих действий по реали�
зации решений VII съезда
ФНПР», в связи с тем, что
была доступна для озна�
комления заранее, была
изложена председателем
ИОООП Александром Мир�
ским в сокращённом вари�
анте. Были названы при�
оритетные вопросы трудо�
вой занятости, которые
должны решать ивановс�
кие профсоюзы: сохране�
ние и восстановление ра�
бочих мест и производств,
утраченных в результате
кризиса, создание новых

Награждение финалистов областного фестиваля «Народное творчество –
95�летию облсовпрофа – областного объединения организаций профсоюзов»

рабочих мест, как на дей�
ствующих предприятиях,
так и путём создания новых
производств. Был сделан
акцент на необходимость
дальнейшего развития со�
циального партнёрства
между профсоюзами, госу�
дарством и работодателя�
ми, организационного ук�
репления профсоюзов. Ос�
новная повестка заседания
была дополнена докладами
других участников (они
приведены ниже).

В работе Совета также
приняли участие и выступи�
ли Секретарь ФНПР,
представитель ФНПР в

Центральном Федераль�
ном округе Анатолий Сы�
рокваша и председатель
областного Комитета по
труду, содействию заня�
тости населения и трудо�
вой миграции Татьяна
Сергеева.

В конце заседания Сове�
та в торжественной обста�
новке были вручены дипло�
мы и подарки финалистам
областного фестиваля «На�
родное творчество – 95�ле�
тию облсовпрофа – облас�
тного объединения органи�
заций профсоюзов».

(Продолжение
читайте на стр.2)

На заседании Исполкома областного проф�
объединения, прошедшем 24 июня, принят
текст Обращения к членам рабочей группы по
подготовке предложений по внесению измене�
ний в Устав ФНПР, в котором говорится о неце�
лесообразности внесения в Устав ФНПР новой
главы, предусматривающей системные изме�
нения в организационно�правовом статусе тер�
риториальных объединений организаций проф�
союзов.

Областным организациям профсоюзов реко�
мендовано в срок до 15 августа провести на засе�
даниях коллегиальных органов и в первичных проф�
союзных организациях обсуждение проекта новой
главы в Устав ФНПР. Также были рассмотрены до�
полнения в постановление Исполкома за 2010 год
об учреждении Знака областного объединения
организаций профсоюзов «За содружество».

Нагрудный знак профсоюзов был учреждён в том
же 2010 году для награждения за активную работу
по развитию социального партнёрства и плодотвор�
ное сотрудничество с областным профобъединени�
ем. Знаком могут награждаться руководители пред�
приятий и организаций, государственных органов,
руководители объединений работодателей, на лич�
ном примере показавшие заинтересованность в
конструктивном сотрудничестве с профсоюзами.

Нынешним решением Исполком внёс заключи�
тельные «штрихи» в процедуру награждения, уста�
новил квоту на награждение Знаком на 2013 год
среди членских организаций ИОООП в зависимос�
ти от численности членов профсоюзов.

На заседании также были подведены итоги ре�
гионального этапа фотоконкурса ФНПР «Олимпиа�
да для всех», посвящённого грядущим Олимпийс�
ким играм в Сочи. Региональный этап проходил с
апреля по июнь нынешнего года. Более ста ра�

Заседание Исполкома
профобъединения

Областная трёхсторонняя комис�
сия инициирует внесение в област�
ную Думу закона, предусматриваю�
щего меры господдержки текстиль�
ной промышленности.

По информации Союза промышлен�
ников и предпринимателей Ивановской
области, озвученной на заседании об�
ластной трёхсторонней комиссии
24 июня, текстильная промышлен�
ность региона состоит из порядка со�
рока крупных и средних предприятий,
выпускающих около 70 процентов
хлопчатобумажных тканей в России.
Удельный вес текстиля в объеме про�
мышленного производства области со�
ставляет 30 процентов. Вклад в объё�
мы и развитие швейного производства
вносят не только крупные швейные
предприятия, но и более тысячи инди�
видуальных предпринимателей.

Вместе с тем, негативное воздей�
ствие на отрасль по�прежнему оказы�
вают такие факторы, как изношенность
оборудования, высокий уровень цен на
энергоносители, острая конкуренция с
зарубежными производителями, «се�
рый» импорт и контрафакт (уменьше�
ние покупательского спроса ввиду на�
личия на рынке более дешевой, но от�
нюдь не всегда качественной импорт�
ной продукции). Как было отмечено в
докладе Департамента экономическо�
го развития и торговли Ивановской об�
ласти, сегодня актуальны проблемы

снижения численности работающих в
отрасли, старения рабочих кадров, де�
фицита квалифицированных кадров.

Областной трёхсторонней комис�
сией по данному вопросу был утверж�
дён проект решения о внесении в об�
ластную Думу законопроекта, который
бы позволил форсировать уровень гос�
поддержки текстильных предприятий
региона. Кроме того, Областная орга�
низация общероссийской обществен�
ной организации � Российского проф�
союза работников текстильной и лёг�
кой промышленности инициирует
включение в коллективные договоры
предприятий положений, предусмат�
ривающих индексацию заработной
платы.

Комиссия также приняла решение
рекомендовать уполномоченным гос�
органам учитывать при подготовке
предложений о целесообразности при�
влечения иностранных работников си�
туацию на рынке труда, прогноз числен�
ности безработных граждан, возмож�
ность замещения вакантных рабочих
мест за счет региональных трудовых ре�
сурсов. Ивановское профобъединение
будет и дальше способствовать вклю�
чению в трудовые и коллективные до�
говоры положений об уплате работода�
телями дополнительных страховых
взносов на формирование корпоратив�
ной пенсии.

Михаил Леонов

бот отобразили профсоюзные достижения в спорте
и физической культуре среди трудовых коллекти�
вов, представили выдающихся спортсменов и ве�
теранов физкультурно�спортивной работы региона.

Победителями конкурса стали первичная проф�
союзная организация Ивановского профобъедине�
ния, Координационный совет организаций профсо�
юзов Заволжского района и первичная профсоюз�
ная организация Федерального государственного
унитарного предприятия учебно�опытного хозяй�
ства. Все финалисты регионального этапа конкур�
са будут награждены 17 сентября в рамках торже�
ственных мероприятий, посвящённых 95�летию
Ивановского областного профобъединения, а луч�
шие работы – отправлены на конкурс в ЦФО.

На заседании Исполкома утверждён план рабо�
ты профобъединения на III квартал.

Одна из фоторабот�победительниц конкурса
(автор – Тимофей Задворнов, первичная
профсоюзная организация Ивановского

областного профобъединения)
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Заседание Совета
(продолжение)

Из выступления председателя
Ивановской областной организации

профсоюза работников
здравоохранения РФ

Галины ВАЦУРО:

«В докладе Александра Николаевича был прове�
дён всесторонний анализ проблем и важных направ�
лений работы ивановских профсоюзов. В свою оче�
редь, хотелось бы остановиться на проблемах в сфе�
ре здравоохранения. Они известны хорошо: нехват�
ка квалифицированного персонала в медицинских
учреждениях, и, как следствие, большие очереди,
«потогонная» (как справедливо выразился однажды
главный редактор газеты «Солидарность» Александр
Шершуков) система рабочих часов. Одной из при�
оритетных задач для нашей организации остаётся
повышение окладов для медработников. Нуждаются
в нём и преподаватели, ведь их работа напрямую от�
ражается на качестве кадров, приходящих в медуч�
реждения области…

…И ещё раз о мотивации членства в профсоюзах.
Колдоговоры должны защищать, в первую очередь,
членов профсоюза и председателей «первичек», а не
всех подряд. Мотивирующий фактор сходит на нет:
зачем сотруднику вступать в профсоюз, если эта
организация и так защищает его социально�трудо�
вые права? Тем не менее, мы не ослабеваем свою
правозащитную деятельность, добиваясь в ней впол�
не конкретных результатов».

Из выступления председателя
Ивановской областной организации

профсоюза работников
лесных отраслей РФ

Владимира ИЗБАЛЫКОВА:

«Наша организация тесно взаимодействует с Ко�
миссией по правам человека, и могу сказать, что кро�
ме социальных проблем, которыми мы занимаемся
сообща (обеспечение детей�сирот льготной жилпло�
щадью, помощь в занятости инвалидов, нехватка
мест в образовательных учреждениях, проведение

занятий с населением для повышения его юридичес�
кой грамотности), есть ещё и обращения  граждан,
обеспокоенных состоянием экологии и окружающей
среды нашего региона. Лес долгое время оставался
практически бесхозным. Последствия этого – обшир�
ные заражения и пожары, стихийные вырубки лучших
экземпляров зелёных насаждений. Представляется
очевидным, что областные власти не способны кар�
динально изменить ситуацию – на сегодняшний день
все проводимые государством восстановительные
мероприятия охватили около семидесяти процентов
повреждённых территорий. Но качество этих работ,
увы, оставляет желать лучшего…

...Недавно я вошёл в Экспертный совет при об�
ластном Правительстве (в Комитет по лесному хозяй�
ству – прим. автора). Намерен при любой возможно�
сти озвучивать позицию профсоюзов, а также ста�
вить интересующие нас вопросы на обсуждение. Это
может дать результат, несмотря на то, что этот орган
носит рекомендательный характер».

Из выступления председателя
областного Комитета по труду,

содействию занятости населения
и трудовой миграции

Татьяны СЕРГЕЕВОЙ:

«По информации Международной организации
труда уровень безработицы в Ивановской области
ниже, чем по России. Он составляет 4,8 процента
против показателя в других регионах, составляюще�
го примерно 5 процентов. Показатель регистрируе�
мой безработицы составляет 1, 28 процента, или чуть
более семи тысяч человек. Позиция в общем рейтин�
ге регионов ЦФО не так низка, как может показаться
некоторым, в списке мы стоим рядом с Ярославской
и Брянской областями…

…В Ивановской области действует три региональ�
ные программы, причём две из них действовали ещё
до кризиса, а ещё одна появилась сравнительно не�
давно. Первая – это базовая программа содействия
занятости, вторая – по переобучению безработных.
Третья – это мероприятия по оборудованию и аттес�
тации рабочих мест для инвалидов (42 из 96 граждан
этой социальной группы уже трудоустроены). Все
работодатели, готовые к сотрудничеству, получили за
специальное оснащение рабочего места компенса�
цию в размере 50 тысяч рублей. Также существует
довольно новый проект по трудоустройству и обуче�
нию женщин, находящихся на уходе за ребёнком до
3�х лет. И если сначала этой бесплатной услугой в
области воспользовалось сорок женщин, то в 2014
году прогнозируется участие уже ста сорока. Проект
растёт, но, к сожалению, деньги на него выделяются
фиксированные, поэтому, скорее всего, запросы на�
селения по ней придётся осуществлять путём «вык�
раивания» дополнительных средств из других про�
грамм…

…Необходимо упомянуть о том, что не все рабо�
тодатели соблюдают закон о трудоустройстве. Это
касается, в первую очередь, дискриминации по ген�
дерному и национальному признаку. В ближайшее
время в российском законодательстве должны по�
явиться нормы, ужесточающие санкции для таких
работодателей и, кроме них, ещё и, так называемых,
профессиональных безработных».

Из выступления директора
 ЗАО «Шуйский торг»

 Надежды ЧАПЛИНСКОЙ:

«Я решила выступить сегодня в первую очередь
как директор�работодатель, который твёрдо убеждён
в том, что профсоюзы должны быть, руководитель
должен заботиться не только о доходах, но и о по�
требностях работников, и ни в коем случае не проти�
виться появлению в коллективе профсоюза. Коллек�
тивный договор же должен стать настольной книгой
каждого адекватного руководителя…

…В нашей организации профсоюз существует
очень давно, он работал даже в худшие годы кризи�
са. Но и сейчас проблем у малого и среднего бизне�
са достаточно: высокие тарифы ЖКХ, недостаток кад�
ров (в нашем случае � продавцов), малозначительные
налоговые льготы, высокие хозяйственные риски. И
всё это – на фоне практически полного отсутствия
поддержки со стороны государства».

Из выступления председателя
Ивановской областной организации

Общероссийского профсоюза
 работников жизнеобеспечения

Татьяны ЖИТЛОВОЙ:

«Поддержу предыдущих докладчиков по поводу
того, что профсоюзы должны в первую очередь за�
щищать своих членов. Мы действительно должны
сконцентрировать усилия на защите их прав и инте�
ресов, в том числе – интересов председателей ППО
и профактивистов. Существующий Трудовой кодекс
оставляет возможности для нарушений. А это несёт
опасность для целостности структуры профсоюзов,
ведь если мы не сможем защитить права председа�
телей «первичек» и профактивистов, то со временем
желающих занять их места просто не окажется. В та�
кой ситуации выглядит нецелесообразным отвлекать
силы и ресурсы на полноценную и постоянную защи�
ту работников, не состоящих в профсоюзе».

профобъединения
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Мероприятие было
организовано с целью
как итогового информи�
рования о работе об�
ластной организации
профсоюза работников
культуры в 2012�2013
годах, так и обозначе�
ния наиболее актуаль�
ных направлений проф�
союзной работы в куль�
турной и бюджетной
сферах.

В первую очередь, на
фоне распространяю�
щейся в последнее вре�
мя тенденции оформле�
ния работника по граж�
данско�правовому дого�
вору, Александра Ива�
новна привела в пример
«увёртки» некоторых не�
радивых работодате�
лей, оставляющих со�
трудников «за штатом»,
лишая их, тем самым от�
пуска, больничного лис�
та и соцпакета: «Мы все
должны чётко осозна�
вать, что далеко не все�
гда сотрудник может са�
мостоятельно разоб�
раться во всех юриди�
ческих нюансах при тру�
доустройстве. Именно в
таких случаях некото�
рые работодатели пари�
руют претензии проф�
союзов тем, что чело�
век, мол, добровольно
подписался на такие ус�
ловия работы, никто его
не заставлял. Это оче�
видное лукавство, по�
этому мы всегда должны
«держать ухо востро».

Была упомянута и
действующая схема
выплат стимулирующих
премий (более подроб�
но о них можно узнать в
№10�2013 «Профсоюз�
ной защиты»). Предсе�
датель напомнила о том,
что в коллективные до�
говоры должны быть
внесены соответствую�
щие изменения, а пред�
седатели ППО имеют
законное право войти в
комиссии по формиро�
ванию премиального
фонда, в том числе – во
избежание случаев «са�
мопоощрения» некото�
рыми изобретательны�
ми руководителями.

Формирование кол�

Участвовать
в формировании

стимулирующих выплат
наравне с работодателем

– ПРАВО КАЖДОГО
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ

В преддверии начала сезона отпусков
председатель областной организации
Российского профсоюза работников
культуры Александра Смирнова провела
информационную встречу с председа�
телями первичных профсоюзных орга�
низаций (ППО) учреждений культуры об�
ластного центра.

лективных договоров
требует в последнее
время всё большего
внимания. Александра
Смирнова подчеркнула,
что в составлении этого
документа не стоит спе�
шить, на эту процедуру
выделено времени
вполне достаточно и
конкретно – три меся�
ца. При этом, председа�
тель «первички», разу�
меется, должен отстаи�
вать и свои собственные
права – брать при необ�
ходимости освобожде�
ние в связи с профсоюз�
ной работой (в том чис�
ле – над колдоговором).
А для проведения для
коллектива культурно�
массовых мероприятий
– вписать соответствую�
щий пункт в колдоговор,
по которому организо�
ваться они будут не за
счёт сотрудников или
профсоюзной стороны,
а за счёт работодателя.

Были озвучены и не�
которые итоги аттеста�
ции рабочих мест работ�
ников культуры в регио�
не. Увы, в связи с тем,
что расходы на неё яв�
ляются достаточно ощу�
тимыми для кошелька
работодателей (поряд�
ка пяти тысяч рублей
за инспекцию рабочего
места и медосмотр ра�
ботника), в области ат�
тестационная кампания
идёт не такими быстры�
ми темпами, как хоте�
лось бы. Однако в самом
областном центре, бла�
годаря достигнутой не�
которой степени взаи�
мопонимания с властя�
ми, процесс аттестации
проходит более актив�
но. Кроме того, на феде�
ральном уровне совме�
стно (Министерство
культуры РФ и Российс�
кий профсоюз работни�
ков культуры) разраба�
тываются Стандарты
труда для работников
библиотек и музеев, ки�
нематографистов. Со
временем Стандарты
охватят и другие рабо�
чие отрасли этой сфе�
ры.

Михаил Леонов

Из выступления председателя
Молодёжного совета Ивановского

областного профобъединения

Виктора СТЕПАНОВА:

«Потенциал молодёжи может быть очень полезным
для профсоюзного движения, именно она может уси�
лить информационно�пропагандистское присутствие
профсоюзов в самой популярной сегодня информаци�
онной среде – интернете. К сожалению, этот инструмент
используется профактивом недостаточно активно. Нуж�
но организовать молодых людей для отстаивания пози�
ции профсоюзов в интернет�пространстве, в скором
времени мы планируем создать аккаунты в разных со�
циальных сетях, посвященные профсоюзному движе�
нию…

…Позволю себе не согласиться с позицией некото�
рых о том, что вся наша молодёжь – это просто бездель�
ники, которые не хотят работать. Люди бывают разные
во всех поколениях. Молодого человека можно вдохно�
вить и организовать так, что он не только устроится ра�
ботать и вступит в профсоюз, но и станет активным
участником общественной жизни. Примеры у нас уже
есть – это Молодёжные советы в Лежневском и Лухс�
ком районах. Уверен, скоро к ним присоединятся еди�
номышленники из Фурманова».

Из выступления председателя
Молодёжного совета при

Координационном совете организаций
профсоюзов Лежневского района

Юлии КАШАЕВОЙ:

«…особенно важным становится процесс привлече�
ния в профсоюзный актив молодых высокомотивиро�
ванных сотрудников, уже успевших завоевать доверие
в молодежной среде и способных стать «проводника�
ми» бренда профсоюза.

Для этого должна быть сформирована команда мо�
лодых носителей «профсоюзной традиции», способ�
ствующей продвижению идеологии профсоюза в сво�
ей среде.  При этом акцент должен быть сделан не толь�
ко на полноценное информирование о преимуществах
членства в профсоюзе, но и на креативных решениях,
способных привлечь молодёжь своей новизной, особой
подачей информации, яркими и запоминающимися
флэш�мобами, иллюстрирующими все преимущества
членства в профсоюзе.

И важно учитывать, что одним из важнейших моти�
вационных факторов для молодых людей является   рас�
ширение возможностей для самовыражения, карьерно�
го роста и творческого развития, общения и расшире�
ния кругозора…

… Так был создан наш Молодёжный совет, которому
уже полтора года. В нём собраны представители раз�
ных организаций, у всех огромный потенциал и огром�
ное количество идей, которые мы непременно будем
воплощать в жизнь… И я уверенно и убедительно могу
ответить сомневающимся: есть Профсоюз, есть огром�
ное поле общественно полезной деятельности! Быть в
рядах такой организации � и почётно, и интересно, и
полезно!».

Из выступления председателя
Координационного совета организаций

профсоюзов Приволжского района

Марины СУББОТИНОЙ:

«Председатель первичной профсоюзной организа�
ции и профсоюзный активист должны знать многое,
уметь принимать правильные решения в каждой отдель�
ной ситуации. На личном опыте могу утверждать, что
Школа профактива, которую организует областное про�
фобъединение – это очень серьёзное подспорье для на�
чинающего профактивиста, стремящегося достигнуть
серьёзных результатов. Я сама была выбрана на долж�
ность председателя Координационного совета совсем
недавно, и помню, как трудно было начинать. Тогда мне
очень помогли знания и навыки, которые я получила на
занятиях Школы профактива. Считаю, что этому направ�
лению работы необходимо и в дальнейшем уделять
большое внимание».

Из выступления секретаря ФНПР,
представителя ФНПР

в Центральном Федеральном округе

Анатолия СЫРОКВАШИ:

«Если говорить о размерах зарплат, то сегодня мно�
гие, даже не очень благополучные в финансовом пла�
не регионы ЦФО, имеют заключённые региональные
соглашения о размере минимальной заработной пла�
ты, которая не должна быть меньше МРОТ. Такое со�
глашение, например, есть в Брянской области, кото�
рая стоит на одной из самых нижних позиций в рей�
тинге субъектов федерации. Хочу порекомендовать
проработать этот вопрос и ивановским профсоюзам.
Но тут нужно быть готовым к вероятности того, что вла�
сти региона не согласятся с такой позицией… Тема оп�
латы труда бюджетников, конечно же, стоит для нас на
первом месте… Но бороться за права трудового чело�
века трудно, не имея представительства в органах вла�
сти. Профсоюзных представителей в этих кругах край�
не мало. Все мы знаем, что в коридорах власти легче
найти скорее лоббистов бизнеса, депутатов, которые
идут во власть не для защиты социально�трудовых прав
граждан, а для решения проблем своего бизнеса…

… Я посмотрел сегодня на молодых докладчиков,
представителей Молодёжных советов, и они внушают
мне оптимизм. Соглашусь с тем, что молодёжь действи�
тельно хочет работать в профсоюзах, просто не всегда
знает с чего начать… Информационная работа очень
важна: профсоюзы могут делать много чего полезного
и нужного, но если об этом не рассказывать – толку бу�
дет мало».

Подготовил Михаил Леонов
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Льготные путевки
для членов профсоюзов

Стоимость санаторно�курортной путёвки с лечением
для членов профсоюзов в санаториях Ивановской
области во втором полугодии 2013 года составляет:

� в ООО «Санаторий имени Станко», ООО «Курорт Обол�
суново» � 1000 рублей в сутки;

� в ООО «Санаторий Зелёный городок» � 945 рублей в
сутки;

� в ООО «Пансионат с лечением Плёс» � 900 рублей в сут�
ки с 1 июня по 31 августа.

Продолжительность льготного санаторно�курортного ле�
чения � 12 дней в году. Размещение в двухместных номерах
1 и 2 категории � круглогодично, при наличии свободных мест.
Заявки на путёвки принимаются в областных организациях
профсоюзов не позднее 3�х недель до дня предполагаемого
заезда.

МЕДИЦИНСКИЕ ПОКАЗАНИЯ ДЛЯ ЛЕЧЕНИЯ:
ООО «Курорт Оболсуново»

Санаторий специализируется на лечении сердечно�сосу�
дистой системы, костно�мышечной, нервной системах, гине�
кологических и кожных заболеваниях, сахарного диабета.

ООО «Санаторий имени Станко»
Санаторий осуществляет лечение заболеваний нервной

и сердечно�сосудистой систем, опорно�двигательного аппа�
рата, гинекологических и урологических патологий.

ООО «Санаторий Зеленый городок»
Санаторий специализируется на лечении заболеваний

желудка, кишечника, печени, поджелудочной железы, желч�
ного пузыря и желчевыводящих путей, мочевыводящих путей
при мочекислых диатезах, заболеваний органов дыхания, эн�
докринных расстройств (ожирение, сахарный диабет), осте�
охондроза, заболеваний суставов.

ООО «Пансионат с лечением Плес»
Пансионат осуществляет лечение органов дыхания, забо�

леваний костно�мышечной, сердечно�сосудистой, эндокрин�
ной, пищеварительной систем, заболеваний глаз.

С 17 по 19 июня в Московской области прошёл
VIII (внеочередной) съезд  Профсоюза работников
госучреждений и общественного обслуживания РФ.

На нём высокой наградой за многолетний труд в
Профсоюзе была отмечена делегат от Ивановской
областной организации профсоюза работников го�
сучреждений и общественного обслуживания, пред�
седатель организации Тамара Парфинович.

В торжественной обстановке ей был вручён знак
«За заслуги перед Профсоюзом».

Награждение

Награда
«За заслуги

перед
Профсою�

зом», приве�
зённая

с VIII съезда
Профсоюза
работников

госучрежде�
ний и обще�

ственного об�
служивания

Предыстория приня�
тия закона такова.  7
мая 2012 года Прези�
дент РФ подписал Указ
№597 “О мерах по ре�
ализации государ�
ственной социальной
политики”. Подпункт
“з” п.1 Указа предпи�
сывал правительству
“в целях расширения
участия работников в
управлении организа�
циями”, в частности,
“подготовить до 1 де�
кабря 2012 года пред�
ложения по внесению в
законодательство РФ
изменений, касающих�
ся создания в организа�
циях производственных
советов, а также опре�
деления их полномо�
чий». 14 сентября
2012 года состоялась
Международная конфе�
ренция на тему: “Учас�
тие работников в управ�
лении производством.
Роль профсоюзов и
производственных со�
ветов в регулировании
трудовых отношений”,
организованная НИУ
“Высшая школа эконо�
мики”, Центром соци�
ально�трудовых прав и
Фондом Фридриха
Эберта (Германия). В
конференции приняли
участие представители
профсоюзов, работо�
дателей, государствен�
ных органов, н а у ч �
ного сообщества, не�
мецкие эксперты и
практики. Участникам
так и не удалось прийти
к общему мнению по
поводу актуальности и
возможности примене�
ния опыта немцев в
создании производ�
ственных советов как
инструмента производ�
ственной демократии в
российских трудовых
реалиях.

10 октября 2012
года  разработанный
Минтрудом проект ФЗ
обсуждался социальны�
ми партнёрами на сове�
щании в Правительстве
РФ. Представители
ФНПР не поддержали
законопроект, предпо�
лагавший изменения в

Газета «Профсоюзная защита» про�
должает рассказывать о вступившем в
силу в середине мая этого года Феде�
ральном законе (ФЗ) от 07.05.2013
N95�ФЗ «О внесении изменения в
статью 22 Трудового кодекса Россий�
ской Федерации».

В продолжение темы Производственные советы

гл. 8 ТК РФ “Участие
работников в управ�
лении организацией”
и появление формули�
ровки «участие в дея�
тельности производ�
ственных советов как
органов социального
партнёрства» в новой
ст. 53.1 в качестве од�
ной из основных форм
участия работников в
управлении организа�
цией. Ведь фактически
это означало попытку
законодателей образо�
вать в системе социаль�
ного партнёрства на ло�
кальном уровне про�
изводственные сове�
ты, поставив их в один
ряд с профсоюзными
организациями. Подоб�
ная практика существо�
вала в советское время,
когда к “иным предста�
вителям работников”
относили советы трудо�
вых коллективов, дея�
тельность которых ре�
гулировалась Законом
СССР от 17.06.1983
№9501�Х “О трудо�
вых коллективах и по�
вышении их роли в уп�
равлении предприя�
тиями, учреждения�
ми, организациями”.
Этот документ утратил
силу в связи с приняти�
ем Федерального за�
кона от 30.06.2006
№ФЗ�90 “О внесении
изменений в Трудо�
вой кодекс РФ, при�
знании не действую�
щими на территории
РФ некоторых норма�
тивных правовых ак�
тов СССР и утратив�
шими силу некоторых
законодательных ак�
тов (положений зако�
нодательных актов)
РФ”.

По инициативе пред�
ставителей ФНПР зако�
нопроект был дорабо�
тан и обсуждён 26 ок�
тября 2012 года на за�
седании Российской
трёхсторонней комис�
сии, где стороны согла�
совали его без замеча�
ний и предложений.

30 января 2013
года Правительство РФ
внесло в Госдуму про�

ект ФЗ №213745�6 “О
внесении изменения
в статью 22 Трудово�
го кодекса РФ”. 24
апреля того же года
проект был принят в
окончательном чтении
Госдумой, а 27 апреля
одобрен Советом Фе�
дерации. Поправка в
ст.22 Трудового ко�
декса РФ («Основные
права и обязанности
работодателя»), пре�
доставила работодате�
лю (за исключением ра�

ботодателей�физичес�
ких лиц, не являющихся
и н д и в и д у а л ь н ы м и
предпринимателями)
право организовать
производственный со�
вет (но не обязал).

По смыслу Феде�

рального закона, ос�
новная сфера функцио�
нирования производ�
ственных советов –
п р о и з в о д с т в е н н а я .
Сфера представитель�
ства и защиты социаль�
но�трудовых прав и ин�
тересов работников ос�
таётся за профсоюза�
ми. Абсолютной ценно�
стью при этом следует
считать положения
Конвенции Междуна�
родной организации
труда №135 «О защи�

те прав представите�
лей трудящихся на
предприятиях и пре�
доставляемых им
возможностях», рати�
фицированной Россией
1 июля 2010 года.
Конвенция не допускает

создание иных пред�
ставительных органов,
мешающее созданию и
деятельности профсо�
юзов.

Закон не определяет,
сколько должно быть
представителей работ�
ников в создаваемых
советах. Если, напри�
мер, от тысячного кол�
лектива один работник
будет избран в такой
совет, то формально
можно говорить о нали�
чии представительства,

хотя реальность пред�
ставления интересов
трудового коллектива
будет ничтожно мала. В
связи со всем вышеска�
занным, очевидна важ�
ность того, чтобы про�
изводственные советы

Следует отметить, что в Германии сложились давние традиции
создания производственных объединений. Производственные
советы в этой стране решают широкий спектр вопросов � от распо�
рядка рабочего дня и контроля над финансовым положением пред�
приятия, до удовлетворения потребности рабочего персонала в спе�
цодежде и определения формы выплаты заработной платы. Советы
действуют лишь на 10 процентах немецких предприятий, в основном
на крупных и средних, представляя примерно 50 процентов наёмных
работников Германии. Однако, в отличие от профсоюза, совет не
имеет права инициировать забастовку, не может применять меры,
которые оказывают негативное влияние на производственные про�
цессы, напротив, � он должен соблюдать мир на предприятии. Ещё
одним важным аспектом при разграничении прав и возможностей
профсоюза и совета является то обстоятельство, что тарифные со�
глашения и коллективные договоры, заключенные профсоюзом,
имеют приоритет � производственный совет может действовать толь�
ко в рамках полномочий, определённых этими документами.

не оказались инстру�
ментом для вытеснения
профсоюзов на локаль�
ном уровне. Необходи�
мо, чтобы под видом
производственных со�
ветов не появились лег�
ко манипулируемые ра�
ботодателями органы,
прослойка подконт�
рольных и приближён�
ных к руководству пред�
приятий представите�
лей рабочего класса,
которые не смогут вы�
ражать реальные инте�
ресы наёмных работни�
ков.

Роль первичных
профсоюзных органи�
заций на предприятиях
и в организациях долж�
на состоять в активном
участии в формирова�
нии и функционирова�
нии производственных
советов, выработке по�
литики их действий.
Члены профсоюзов или
их доверенные лица
должны стать непос�
редственными участни�
ками производствен�
ных советов. Сегодня
нельзя допустить про�
тиводействия работо�
дателей участию проф�
активистов в работе со�
ветов.

А. В. Мазуренко,
 главный правовой

инспектор труда
ИОООП


